



Hermann-Josef Frisch

Welt und Botschaft der Bibel

Ostfildern: Patmos 2012. 443 S. €30,00
ISBN 978-3-8436-0232-7

Rainer Feldbacher (2014)

Ein Buch zur Bibel, das nicht zuletzt aufgrund seiner Gliederung einen hervorragenden Überblick bietet. Nach einer kurzen Einführung, die trotz ihrer kurzen Betrachtungen zu einzelnen Metathemen doch sehr viel Information liefert, werden zur besseren geographischen Übersicht daran anschließend in einem kleinen topographischen Lexikon erst noch die wichtigsten Orte dargestellt. Zum einen werden solche in der Bibel aufscheinende Orte hinsichtlich Entwicklung und Bedeutung genannt, bzw. auch jene mit politisch-religiöser Relevanz, etwa als späterer wichtiger Sitz der Kirche, um daraufhin Land, dessen Regionen und Leute samt Lebensweise, sei es Handwerk, Ernährung und andere Bereiche des Alltags zur Zeit der Bibel vorzustellen.

Anschließend geht Frisch auf die einzelnen Abschnitte des Alten und Neuen Testaments ein, doch nicht einfach in verkürzter Form, sondern in Perikopen gegliedert, wobei einzelne Höhepunkte zusätzlich in Form von Überschriften hervorgehoben werden. Theologische und historische Besonderheiten werden außerdem in eigenen Informationskästchen näher gebracht, etwa Symbole, die vom Alten Bund ins Neue Testament übernommen wurden. Mithilfe von weiteren Textquellen wird dem Leser vor Augen geführt, dass die Lektüre der Bibel nicht einfach das Erfahren von Geschichte(n) bedeutet, sondern die Suche nach Antworten auf Sinn- und Grund(satz)fragen.

Bringt einen hervorragenden Überblick und – angesichts der heutigen Fülle biblischer Lexika, zusätzlich tiefer gehende Problematik zu den jeweiligen Themen, Hintergründe religiöser und politischer Art und Exkurse zu übergreifende Themen. Sprachliche Verweise zur ursprünglichen Bedeutung von Worten und Namen helfen dem Leser auch in seinem Verständnis.

Der Überblick zu Kernaussagen mag auch hilfreich sein, wie auch die eigenen Absätze mithilfe hervorgehobener Stichworte eine gezielte Suche zu Themen erleichtert. Auf einzelne Traditionen und Protagonisten des Heiligen Buchs wird genauer eingegangen. Das ganze Buch ist bebildert, hauptsächlich mit neuzeitlichen Gemälden, Statuen und Kirchendarstellungen. Was unter Umständen fehlt, wären einige Abbildungen des Heiligen Landes, wie es sich dem heutigen Besucher zeigt.

Doch der Text bringt zweifellos Botschaften und Bedeutung für die heutige Welt in verschiedenen Facetten näher.

Ein großartiges Buch, das nicht nur der schon gegebenen Tiefe der Bibel auf den Grund geht, sondern auch andere Aspekte hinterfragt und beantwortet.

Hermann-Josef Frisch, Priester des Erzbistums Köln, veröffentlichte schon eine größere Bandbreite im Bereich Glauben und Religion, zuletzt *Unendliche Hoffnung. Was kommt nach dem Tod?* (Patmos 2013). Seine Arbeit umfasst jedoch ebenso Themen über und zur Kirche, *Aufbruch oder Betriebsunfall? Das II. Vatikanische Konzil und seine Folgen* (Patmos 2010), sowie *Geht mutig neue Wege. Briefe von Heiligen an Christen von heute* (Patmos 2011). Frisch befasst sich aber auch eindringlich mit anderen Glaubensrichtungen, wie er mit *Der Buddha. Die Geschichte des Erwachten* (Patmos 2011) bewies.

Zitierweise Rainer Feldbacher. Rezension zu: *Hermann-Josef Frisch. Welt und Botschaft der Bibel. Mannheim 2012*
in: bbs 2.2014 <http://www.biblische-buecherschau.de/2014/Frisch_Bibel.pdf>.